
Первое заседание рабочих групп по
образованию в этом году

24 апреля 2025 г. по инициативе Кишинева в Кишиневском офисе Миссии ОБСЕ в
Молдове в режиме видеоконференции состоялась первая в текущем году
встреча рабочих групп по образованию, в которой приняли участие профильные
эксперты обоих берегов Днестра.

Для обеспечения выявления жизнеспособных решений по вопросам, включенным
в повестку дня, помимо экспертов Министерства образования и исследований на
заседание были приглашены представители Офиса Народного адвоката,
Ассоциации «Promo-LEX», а также директора 8 образовательных учреждений
приднестровского региона с преподаванием на румынском языке.

Несмотря на открытый и конструктивный подход, проявленный экспертами от
Кишинева в процессе организации и проведения заседания, в начале встречи
представители от Тирасполя предприняли попытку заблокировать заседание
рабочих групп под предлогом участия в нем представителя Ассоциации «Promo-
LEX», который был приглашен в качестве эксперта по правам человека, учитывая
важность опыта ассоциации и участия ее экспертов в обсуждениях вопросов
образования и прав детей в приднестровском регионе для определения
справедливых и устойчивых решений.

Категорический отказ продолжить заседание в присутствии представителя
«Promo-LEX» под надуманными предлогами свидетельствует о попытке
Тирасполя воспрепятствовать деятельности отраслевой рабочей группы и
является явным намерением подорвать диалог в сфере образования, а также
противодействовать процессу решения актуальных вопросов повестки,
предложенной Кишиневом. Подобный подход тираспольских представителей
противоречит основополагающим принципам прав человека и подрывает усилия
по достижению конструктивного диалога в целях решения существующих
проблем в сфере образования и защиты прав детей.

В ходе заседания обсуждения были сосредоточены на теме восстановления
права собственности Министерства образования и исследований на здания
Теоретического Лицея «Evrica» и прилегающие к ним земли, расположенные в
Рыбница, в целях реализации плана устойчивой реконструкции поврежденных



зданий в соответствии с положениями законодательства Республики Молдова и
последующего обеспечения образовательного процесса согласно национальным
и европейским стандартам в данной сфере.

Также на заседании представители от Кишинёва подняли вопрос о незаконных
действиях структур Тирасполя, связанных с принудительной постановкой на
воинский учёт учащихся учебных заведений с обучением на румынском языке в
регионе. В этом контексте представитель Офиса Народного адвоката сообщил о
недавно зарегистрированных жалобах относительно вызова молодых граждан
Республики Молдова для постановки на незаконный воинский учет, а также
принуждения их к прохождению военной службы в структурах региона.

В ходе встречи также обсуждались темы, касающиеся включения учащихся
Левобережья Днестра в образовательное пространство Республики Молдова и,
соответственно, в Европейское пространство в сфере высшего образования в
соответствии с Болонским процессом. В то же время эксперты от Кишинева
проинформировали о действиях, предпринимаемых соответствующими
учреждениями для обеспечения права на образование на родном языке для
молодежи Левобережья Днестра и доступа к обучению в высших учебных
заведениях, как на территории Республики Молдова, так и за рубежом. В этом
контексте представители Тирасполя были вновь проинформированы о всём
спектре конкретных мер, реализуемых властями Кишинёва для облегчения
доступа к образованию для молодёжи региона, включая возможность
продолжения учёбы за границей.

Эксперты отметили необходимость поддержания постоянного диалога и
проявления конструктивного подхода в процессе решения существующих
проблем в образовательной сфере.

Кишинев подтверждает свою приверженность соблюдению принципов
прозрачности, законности и инклюзивности и осуждает любые попытки
манипулирования или затягивания переговорного процесса.

 


